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□ 陈美宝

乙巳蛇年跟大家首次透过网络交流，我先祝各位
出入平安，身体健康。100年前的大年初一，启德（当
时仍未建设成为正式的机场）首次有正式飞行记录，
标志着香港航空史的起点。启德机场见证了香港由
渔港腾飞成为国际城市的一段重要历程，上世纪90
年代的启德机场虽然只有一条跑道，但客货运量都已
经名列世界前茅。香港国际机场传承启德于上世纪
奠下的稳固基石，引领香港的航空业飞得更高更远。
去年底，机场三跑道系统全面投入服务，代表着香港
的航空业迈向新时代，并为香港作为国际航空枢纽的
发展注入强大动力。

传承百年 启德印象

1998年，启德机场完成历史使命，香港国际机场
转到赤鱲角继续高飞。对年轻人来说，启德可能是一
个港铁站，或是一个新发展区的名字。但对曾踏足旧
启德机场的朋友来说，不论是围绕旧机场的九龙城社
区，还是在楼宇群中起降的大飞机画面与飞机声，都
一定印象深刻。时光回到1925年，飞行员亨利?亚
弼（HarryAbbott）租用启德滨部分填海土地开办了
“亚弼飞行学校”，他在当年的大年初一驾驶一架寇
蒂斯JN-4C珍妮号双翼飞机，创下了启德“零的突
破”，香港日后发展成为国际航空枢纽由此起步。

为纪念启德机场100周年这个历史性时刻，特区
政府与香港机场管理局将会举办一系列活动，包括出
版纪念邮票以及举办不同类型的活动以纪念香港航
空业的历史传承。活动详情将会容后公布，让我先在
这里卖个关子。

拥抱蜕变 成就未来

我在年廿八到民航处探访同事，了解民航处
新一年的部署和工作。处长Victor（廖志勇，编者
注）提到民航处同事积极进取、迎难而上的精神，
正是由启德机场延续到现时三跑系统。当时的
启德机场只有一条跑道，容量虽有限制，但仍然
做到货运量全球第一。

而去年三跑道系统启用时，同事同样是全
力以赴地做准备。针对3条跑道同时运行的航
空交通管制训练由2023年底开始，由两条跑道
转往3条跑道同时运作时，民航处亦协助空管
同事全力拥抱改变。三跑道系统由去年11月
底启用至今，运作良好顺畅，一直维持着安全
而有效率的运作模式。

而民航处航空交通工程部同事亦跟我们分
享筹备3条跑道系统时所遇到的挑战。新北跑
道位于填海区，兴建期间犹如一座独立小岛，工
程团队每次都需要乘船前往。当时正值疫情，
安排系统安装及测试时要预算精准；但如适逢
雨季，工作的难度则会倍增。这亦不及更换南
跑道仪表着陆系统（俗称盲降系统）来得更有挑
战。南跑道在整个三跑道系统工程中一直维持

运作，旧系统仍然天天使用。为避免影响南跑道
运作，工程团队利用每周约两晚南跑道关闭维修
期间约6小时进行安装及测试新系统，足足用了
半年时间完成安装及测试，并在2023年11月30
日一夜间拆除旧系统，让新系统上线，过程必须
保证万无一失。在工程团队细心部署及机场，空
管同事的全力协助下，新系统如期开通。工程团
队亦将这次更换南跑道仪表着陆系统的宝贵经
验在国际会议上与其他国家及地区分享。

我非常感谢 Victor带领民航处上下以积极
进取的态度，面对具挑战性的工作依然迎难而
上。以往的启德只有一条跑道都能做到货运量
世界第一、客运量名列前茅。现时三跑系统条
件较以往更好，我深信凭借同事拥抱改变以及
迎难而上的DNA，必定能充分善用三跑道的容
量。2025年将会是全球旅客真正体验到香港国
际机场三跑道系统的关键一年，我期待民航处
同事和香港机场管理局能携手带领香港航空发
展蜕变成长。

充分准备 参与C919项目

而香港航空史上的另一里程碑，要数香港有幸
参与国家自主研制的C919飞机项目。今年1月1

日起，中国东方航空上海往来香港航线的其中一航
班，固定由C919执飞，让香港成为首个内地以外有
C919定期商业航线的地方。C919在香港的航线
维修支援和地勤服务（linemaintenancesupport
andgroundservices）由中国飞机服务有限公司
（CASL）提供，该公司在本港已有接近40位符合资
格的飞机维修技术员可为C919提供服务。本港
亦有数名工程师准备前赴上海进修有关C919更详
尽的机型维修工作（aircrafttypetraining）。除了飞
机维修以外，我们拥有与航空相关的高增值服务，
如飞机租赁，以及香港作为区内航空业人才培训中
心的独有优势。我们会充分发挥连接内地与国际
的桥梁作用，与国家携手合作，将中国航空制造业
领域的重大突破和成就带向世界舞台。

无论是过去的启德，还是今天香港国际机场三
跑系统，香港作为国际航空枢纽赖以成功的关键都
是一个字——“人”。没有民航处全体同事，在维持
本身的系统及跑道如常运作的同时，腾空其他人手
建设三跑系统，没有机场岛上维持全个机场运作的
超过6万名员工，让旅客感受到香港机场的高效与
安全，没有运输及物流局同事的“24/7”的拼劲，让
我们的航空政策稳步出台，都不能有今天的国际航
空枢纽。让我们向各位成就香港成为国际航空枢
纽的无名英雄致敬。
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迎接夏秋航季
黑龙江省内航班将首次使用干线飞机

距离民航换季还有一个多月的时间。在
即将到来的2025夏秋航季，成都航空计划使用
C909新开哈尔滨—抚远—佳木斯航线，每周
二、四、六执行3班。

值得关注的是，成都航空还将同步新开成
都天府—哈尔滨—抚远航线，每周一、三、五、
日执行4班，由A320运营。其中哈尔滨—抚远
航段将是成都航空首次使用干线客机执飞黑

龙江省内航线。届时，成都航空在该航线上的
班次将从目前的每周13个往返降至12个，干
线机型会执飞其中4个航班，其他仍由航班
C909执飞。

上述运营调整对客流影响如何，对航司的
“经济账”影响如何，将拭目以待。

哈尔滨—符拉迪沃斯托克是C909飞机开
通的第一条国际航线，也是目前成都航空在东
北地区运营的唯一一条国际航线，每周日运营
一个往返。同航线还有两家俄方航司运营，使
用机型包括A319和SSJ100。

（以上航班信息来源于公开飞行时刻，实
际请以航空公司最终飞行计划为准。）

上接第1版“我们希望提升大迎角，让飞机
降落时滑跑距离更短些；我们希望优化机翼、
为飞机贴上减阻膜，降低阻力，实现‘四两拨千
斤’的效果。”陈勇说。

在采访中，陈勇坦言，经过几十年的高速
发展，全球民航业进入周期性的时刻，安全运
行压力不断增加。其中有飞机本体的原因，也
有飞机运行管理问题，还有飞机维修和飞行问
题，近期世界发生多起空难，原因需要积极跟
踪，其中的教训中国应该引以为戒。

“中国研发了持续适航制度，希望让飞机
全生命周期适航。”陈勇介绍，“对飞机在设计、
制造运营过程中发生的一些问题，包括其他国
家飞机发生的一些问题，我们都拿来进行研究，
开展量化评估，对相关风险发生概率和危害程
度进行分析，而且经过技术委员会评审，进而决
定相关处理措施，比如：加强对飞行员的培训、
完善生产线或者更改设计方案等。”这位总设计
师强调，每一项措施的实施都具有时效性，即：
在规定时间内无法解决问题，就会重新开展安
全风险评估，否则飞机是不能运行的。“在这一

点上，中国的要求非常严格。”他说。
谈及国产飞机的未来发展，陈勇指出，在

保证绝对安全的同时，中国将快速开展大飞机
的规模化和系列化发展，即：在安全性和经济
上下功夫。“与此同时，我们正在积极跟踪国际
上行业的最新发展趋势，比如发展新能源飞
机、开发可持续发展燃料等。”陈勇说。

近年来，发展低空经济成为一个热点话
题。陈勇认为，中国有低空经济发展的场景，
需求量巨大。低空经济确实可以成为民众出
行的一种新方式，可以提升民众出行的效率。
但是，陈勇直言，发展低空经济首先要解决的
瓶颈问题在于安全，包括：空中交通管制等的
网络建设等。其次，低空经济飞行器的核心技
术和通用技术等，目前还在起步阶段。此外，
低空经济应该成为带动中国航空领域发展新
能源的排头兵，在这方面中国与欧洲国家、美
国处在同一个阶段。

“未来我们将不断开发适合不同场景运行
的货机、满足特种需求的医疗机等。”陈勇表
示。 （陈静）

“尘封”近10年，漠河至海拉尔航线重新通航

C909探索全生命周期系列化发展道路

国航真的，让我哭死。第一
次体验C909，湛江飞成都，发现
这架飞机上装了WiFi。登机前
国航APP就推送说可以用机上
WiFi，我一直以为是那种舱内局
域网，没想到啊，是互联网！真
心觉得国航是那种喜欢默默付
出型的，稳步前进，哈哈。13点
起飞，2小时航班有正餐。
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流局局长陈美宝日前在题为
《传承启德百年 香港飞得更
前》的博客中表示，今年开始，
中国东方航空上海往来香港航
线的其中一班航班，固定由国
家自主研制的C919飞机执飞，
让香港成为首个内地以外有
C919定期商业航线的地方。
本港有数名工程师准备前赴
上海进修有关C919更详尽的
机型维修工作。特区政府会
充分发挥连接内地与国际的
桥梁作用，与国家携手合作，
将中国航空制造业领域的重
大突破和成就带向世界舞台。

没想到C909机上WiFi是互联网！

1月1日，陈美宝（左五）在香港机场举行的C919香港商业首航活动现场为中国大飞机点赞。 香港国际机场 供图

国产客机飞友圈


